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没有网民较真
哪来虎照现形
沸沸扬扬的“虎照”真伪风波似乎终于有了结

论。回顾过去的8个多月，“虎照”真假已经成为一
个公共事件。在公共管理部门没有给出一个权威
说法的时候，一批有探索精神的公众对真相的不懈
探究与追问，与某些相关部门的缄默不语、闪烁其
词形成鲜明对比，并在很大程度上推动了真相的昭
示天下。

镇坪县林业局野生动物保护站站长李评是最早
质疑其真实性的人之一，但他的意见不仅没有引起
重视，反而受到压制。

在“虎照”推出之初，中国科学院研究员傅德志
即以一个从事植物研究20余年的权威专家的身份，

“以脑袋担保”照片是假的。国际野生动物保护组织
也就“华南虎”照片事件发表声明，称照片中华南虎
的反应不合常情。

曾打过多个公益官司的青年法律学者郝劲松曾
向国家林业局发出行政复议申请，要求国家林业局
对陕西省林业厅的失职行为以及周正龙的造假欺骗
行为进行查处。今年6月23日，郝劲松到西安市莲
湖区法院起诉陕西省林业厅，要求根据《政府信息公
开条例》公开相关信息。

2008 年 5 月 8 日，美国著名华人刑侦专家李昌
钰博士在福建一场专题演讲中，否认了“华南虎”照
片的真实性，并表示，“照片后期处理得相当好”。

但在这场“打虎”斗争中，冲在最前面、态度最坚
决的无疑是成千上万的网民。正是在网民的合力之
下，互联网大浪淘沙般淘去虚假信息，促使相关部门
真正开始调查，并慢慢显露出事件的真相。

8个多月的沸沸扬扬，“打虎派”中一批专家学
者以及普通公众的较真精神让人感动。可以说，“虎
照”已经成为一个代表着公众底线、社会公信力底线
的符号，其在公众知情权与社会公信力层面的意义，
已远远大于“虎照”真假本身。

8个多月的“打虎”与“挺虎”的较量中，社会对
于真相的质疑和求索，折射出公民精神的萌发与觉
醒。可以说，正因为有了这些爱较真的公众，社会秩
序中才会少一些虚假，诚信意识才能更大地弘扬，公
共管理部门的权力才会受到制约，普通公民的权益
才会得到更多的保护，社会才能一步步向前发展。

“虎照”风波，给了造假者及其庇护者应有的惩
罚。但在我们的现实生活中，还有许多比“虎照”更
值得质疑和追问的不合理的规则和现象，需要我们
继续发扬这种较真的精神不懈地探索和追问。

于文静

自6月1日“限塑令”实施以来，在
不少超市、商场、集贸市场，塑料袋的
使用量一下子少了许多。以往被人遗
忘的菜篮子、布袋子、各种自备袋越来
越多地出现在购物者手中。

应该说，这是一个好现象。但问
题是，这些代替塑料袋的各种袋子，符
合健康标准吗？

大家知道，经过长时间的不断规
范，塑料袋在市场上基本上做到了分
类使用，比如生熟食品的包装就有严
格的区分，且已被销售者和消费者认
可。然而，“限塑令”实施以后，我们在
不少超市、集贸市场看到一些不规范

的袋子卷土重来。甚至有人将原本并
非装食品的塑料袋用来装各种生熟食
品。在一些卖包子等熟食小店，各种
纸张被派上了用场，有的摊点甚至用
上了旧报纸。印在雪白包子上的油墨
文字令人啼笑皆非，更让人心存忧
虑。

有专家告诉我们，用不符合食品
卫生标准的袋子装瓜果蔬菜，即使清
洗，也很难将沾染上的有毒物质清洗
干净，更何况可直接入口的熟食？

超市卖的环保购物袋大多为布
料。然而，这种购物袋是否适合直接
接触食品，也值得怀疑。而且，已有消

费者抱怨，市面上大部分环保袋内无
夹层，生食、熟食、非食物用品放在一
起，容易交叉污染。

不规范的袋子不仅会危害人的健
康，长期下去，还将打击消费者执行

“限塑令”的热情。没有方便卫生的袋
子，消费者可能会回到大量使用塑料
袋的老路上。不同的是，消费者得多
掏钱。如此，“限塑令”成了“收费令”，
环保的初衷无从谈起。

希望包装企业能尽快研制出成本
低廉、可再生利用、无毒无害的包装材
料。当然，政府的政策扶持与推广也
是必不可少的。 陈晓燕

广东省东莞市财政将拿出逾 1.2
亿元，向 12.2 万低收入户籍人员发放
红包，发放标准为每人1000元。当地
主要负责人表示，受澳门为市民发红
利的做法启发，拟给市民发放“临时生
活补贴”，以减轻CPI上涨给市民造成
的影响。(6月29日《南方日报》)

东莞向市民派发红包，值得鼓励。
但在普遍赞赏的同时，也有人认为派发
红包是一种原始的惠民方式，应该通过
减税等方式实现，同时，也有人指出东
莞派发红包只限于具有当地户籍的低
收入者，而在东莞生活的非当地户籍的

低收入者无资格得到红包，有点不公
平。但我认为，这些理由都站不住。

首先，派发红包更具针对性，减少
了中间滴漏可能，而减税则没有这样的
优势。去年以来的物价上涨，主要以食
品类为主，而食品类物价上涨影响最大
的是低收入人群，政府需要补贴的是这
部分人群，而且这部分人群明确——每
个城市的低收入都有明确的界定，对他
们进行补贴只需直接派发红包即可。相
反，减税是一种普惠式的，通过减税而受
益的几乎是所有人，这样即使减税和派
发红包所需财政相同，也无法像给低收

入人群派发红包那样更直接、更有效。
其次，减税是刚性的，但物价上

涨、CPI高企是暂时的。减税的前提是
财政充裕。现在的物价上涨属于阶段
性的，影响也是阶段性的，如果为了弥
补影响而减税，那么在物价趋稳，CPI
下降时，是不是该增税？税收是刚性
的，减税时老百姓喜欢，增税时老百姓
就不喜欢。而且，财政盈余部分并不
是每年都有的一笔钱，这部分钱只能
集中解决一次性问题，比如，派发红包
就不能作为一种长期行为坚持。同
样，如同政府不能每年都要向市民派
发红包一样，减税也不可能永远减税，
而一旦再增税时就会遇到难度。

最后，这次东莞派发红包的对象限
定在有当地户籍的低收入人群，这是理性
的选择。不可否认，当地户籍的低收入者
也为东莞的发展做出了贡献，但问题是，
如果没有限定条件，那么，政府这一初衷
良好的派发红包政策就会出现混乱。

向市民派发红包，东莞是国内第一
个吃螃蟹的城市，既然是第一次，我们不
要对它求全责备，而是要对它呵护有加，
为东莞做好这次派发红包的工作建言献
策，因为，我们知道，只有东莞把这个“螃
蟹”吃好，吃出经验，才有可能在全国被
复制。可以肯定的是，东莞这次派发红
包的经验，在以后会有更多的城市和市
民因此受益。 文/ 图 兮 兮

学生安全教育
重在培养行动力

教育部决定，6月30日10时，通过中国教育电视
台专题栏目等相关网络媒体，面向全国中小学生播放
预防地震、溺水、交通事故和拥挤踩踏的专题安全教
育节目。要求各级教育行政部门和广大中小学校要
按时组织学生认真收看，并结合实际组织师生开展一
次针对地震或洪涝灾害的紧急疏散演练活动。

这是汶川大地震后教育部门将进一步重视学生
安全教育的一次宣示。谁都知道，安全教育是一项长
期艰苦的工作，不存在一蹴而就或一劳永逸。

从根本上说，牢固的校舍、安全的场所是师生生
命的可靠保障，即使是平时训练有素、且在本次地震
中迅速疏散师生的“史上最牛校长”叶志平所在的安
县桑枣中学，其无一人伤亡的奇迹，到底还应归功于
校舍的安全。因此，不追求奢华，但足够安全、牢固的
校舍，尽可能抵御地震、火灾、洪水、暴风雨、泥石流等
的冲击，即使无力抵抗也要尽量让它们倒塌得慢一
些，为师生逃生争取时间，始终应是教育部门和社会
的首要追求。

但除此硬件之外，软件的安全教育和安全训练，
不仅有助于提高人们的安全防范意识，而且往往成为
灾难来临时人们争取逃生机会的有力武器。在很多
国家和地区，孩子们从3岁进公立幼儿园开始，就时常
接受交通安全教育，老师们跟他们讲如何过马路，

“停”—“听”—“看”然后“抬脚”过马路，当然还告诉他
们必须有大人带领。学校让孩子们一起画“斑马线”，
然后就“玩”如何过马路的游戏。还有每个学期都会
有“火警”等演习。

安全教育不仅仅是观念和知识的灌输，更需要行
动，需要平时持之以恒的训练。这样的行动，可以由
孩子们自我组织、自我指挥，成为趣味教育的一部
分。同时，这样从小培养的行动能力，未尝不是未来
领袖能力的初级萌芽。学校不仅是传授知识的地方，
更应该是培养行动能力的地方。

安全教育还要贯穿于平时，贯穿于生活的一切环
节中。火、电、煤气等日常生活中无法回避的东西，都
应该让孩子们有所了解和接触。我们应该走出将安
全教育等同于“禁止”的误区，只要适合孩子年龄的，
都应该让他们在大人监护下大胆去尝试。否则，“禁”
字当头，反而有可能将孩子们的逃生本能也扼杀于摇
篮中。从这个意义上，安全教育的要义也是要突出

“行动”二字。
安全教育的渠道和对象也应该拓宽些，不仅仅在

学校和家庭，也可以通过电视、网络、电影、游戏等形
式；不仅仅针对学生，也针对成人尤其是新进入城市
的人，等等。以前，人们看电影之前一般都要放一段
免费的科教片，如今这样的传统已销声匿迹。简单的
回归当然不可能，借鉴是否可以呢？ 老 童

“限塑”别忘了健康

东莞发红包之我见

■背景

据新华社报道：深圳市国土资源和房产管
理局6月12日公布的全市房地产市场分析报
告显示，今年1至5月，深圳市商品住宅销售均
价为 12815.94 元/平方米，其中，5 月份新建商
品住宅销售均价为 11014.14 元/平方米，回落
到全市2007年初的房价水平。

据统计，今年前5个月，深圳市商品房空置
面积163.26万平方米，同比增加20%，其中，商
品住宅空置面积 67.18 万平方米，同比增加
82.26%；新建商品房销售面积 137.14 万平方
米，同比下降56.1%。

深圳房价是否真如外界所说跌了很多？
被套的炒房人到底有多少？他们的现状如
何？房价还会下挫到什么程度？这一系列的
问题似乎都在把矛头指向问题的中心点——
由深圳房价下跌所引发的问题是否已经或正
在形成一个真实的谎言？

在深圳有近6年房产投资经验的孟先生告
诉记者：“现在被套的大多数人都是在之前赚
了钱的，真正赔的有，但是不多。”通过半个月
的走访，记者了解到，在外界看来房价几乎要
崩盘的深圳，事实上要平稳得多。

■深圳房价跌了多少

前不久，深圳国土资源和房产管理局发布
数据称，现在的房价已经跌回2007年年初的水
平，甚至有媒体称波动幅度为 105%。家住福
田区的李先生告诉记者：“就我的房子而言，根
本没有跌到这个水平，这是谣传。”

李先生所指的房子是位于深圳关外龙岗
区的一栋别墅，“我是 2007 年 1 月 17 日拿到房
产证的，当时价格是 6400 元/平
方米，现在 1.2 万/平方米，怎么
可以说跌回到2007年年初？”

中原地产深港研究中心总
监张伟告诉记者：“全市平均来
说，还是跌了很多，基本回落到
去年二三月的水平。深圳国土
局发布的数据能代表深圳房价
的走向，但是如果要对深圳房价
有一个比较清晰的认识，必须要
分开来看，关外和关内差别很
大。”在张伟看来，李先生没有
错，但李先生所说只是深圳房价
的冰山一角，并不是深圳全市跌
幅的真实写照。

显然，调查清楚深圳房价关
内、关外真实的跌幅，对了解深
圳房价的走势以及被套人群的
真实状况至关重要。

据记者了解，近 1.2 万/平方
米的均价虽然距去年高峰期的
近 1.8 万/平方米跌了近 30%，但
是在瞬间到达的1.8万的顶点到底有多少成交
量？这是个值得考问的问题，而这将直接关系
到被套人的损失严重程度。

中联地产福田中心区某业务员告诉记者：
“虽然去年的房价一度涨到了1.8万，甚至接近
2万，但是从我们真正的成交价格来看，最好的
福田区都在 1.5 万和 1.6 万之间，到达 1.8 万时
几乎没有人成交，所以，真正跌幅不是很大。”

而大家一致认为水分最大的关外，大多数
已经跌破万元，相对高峰期虽然跌幅达近
50%，但在高峰期进入的人又有多少？某中介
业务员告诉记者：“关外的房子议价空间比关
内还要大，实际成交的价格没有炒的那么高。”

张伟说：“没有成交量的房价是没有意义
的，不管是高还是低。”

被套群体到底有多少人？关内关外各占
多少比例？在高位接盘时是怎么想的？或许
从孟先生的投资经历可见一斑。

■被套人有多少

30多岁的孟先生对于买房被套，有着来自
炒房征战的肺腑之言：“现在房价下降，是有人
被套住，这能怪谁呢？去年六七月的价格实在
太高了，有投资经验的人都不会进场了。”

孟先生从2004年到现在，投资过的房子不

下十余套，他从深圳楼市获益颇多。2007年年
中，深圳房地产到了最为疯狂的时候。不少像
孟先生这样的老牌炒家，选择纷纷离场，但是
对市场判断不足、缺乏经验的人还在不断地涌
入，一直到7月底。

在深圳房价攀升至 1.8 万元至 2 万元每
平方米的 2007 年第三季度，成交逐月下滑，
去年三季度的成交状况为：7 月份一手房成
交 5037 套，二手房成交 7540 套；8 月份一手
房成交 3263 套，二手房成交 3370 套；9 月份
一手房成交 3290 套，二手房成交 3710 套。也
就是说新房成交量为 15840 套，旧房成交量
为 14280 套。

这就是深圳房地产迈入疯狂状态时，选择
进场交易的购房人数，新旧几乎对半，总量在3
万套左右。

张伟分析称，这其中投资比例能达到
70%，另外，这里面有 20%的人有些许投资经
验，估计已经脱手，而其他的估计就需要撑一
下了，也就是说新旧房在一起，估计1.5万套左
右，目前面临房价估值下降压力。

深圳市国土房产局数据显示，2004 年，新
房成交 89794 套，二手房成交 55672 套。2005
年新房达到 100024 套，二手房成交 64015 套，
成为近年的高峰。自2006年起，新房成交套数
开始下降，当年共成交 85770 套，二手房成交
87485套。2007年，新房成交 55222套，比上一

年下降达 35%。二手房
成交 91152 套，每年成交
量在15万套左右。

也就是说，如果被套
房数在 1.5 万套左右，其
占每年 15 万套的比例为
10%左右。

也就是说，真实的成
交价格和套数显示，被套
人的规模和损失程度都
远没有达到外界想象的
那么严重。

孟先生说：“根据我
了解的情况，这里面大多
是一些小客户，比如公司
白领，拿着相对高的工
资，供得起房，但是经验
要差一点，还有一些从股
市转过来的人，对房市了
解的有限，还有很少一部
分年轻中介业务员，但这

个不是主流。”
“这些小客户有些经济基

础，首付几十万元对他们来说不
是问题，主要是投资关外、南山、
罗湖的中小户型。”

他分析：“10% 到 20% 的人
群是被套住的，这其中有 10%的
人已经亏完首付，这部分人着
急套现，20%的人接近亏到首期
款，40%还在撑，30%还有钱继
续供。”

深圳某银行信贷部专业人
士告诉记者：“房贷逾期比例的
确有上升情形，但是断供的情况
不严重。”

■房价还有没有下挫空间

另外，张伟认为，很难估计深圳房价还会
下挫到什么程度，我们不看好下半年的市场，
从现在的价格来看，与实际购买力是相匹配
的，但是越跌越不买，越不买越跌，假设国内整
体经济大环境能稳定住，到今年年底，房价也
许会回暖。

深圳市社会科学院城市营运研究中心主
任高海燕说，深圳的房市不排除继续下跌，但
是幅度应该比过去6个月减缓。

深圳大学金融系主任、深圳大学经济学院
国际金融研究所所长国世平表示，对未来房地
产的走势，在一线城市，比如北京、上海、深圳、
广州调整的幅度可能会比较大。

据记者了解，高盛在一份最新报告中预
测，受到近些年来房价上涨过快、紧缩式宏观
调控、房地产市场供过于求等因素影响，国内
房价将在未来一年出现至少15%的下降。

在经过对包括上海、北京等 4 个一级城市
和8个二级城市的调查后，高盛认为，国内房价
需要下调10%至20%才能刺激处在观望中的楼
市需求。

孟先生说：“这些被套人估计有 30%会陆
续放盘，这些人如果能消化掉这部分房子，价
格会趋于稳定，并且会逐步涨起来，被套人也
就会慢慢解套，但是从现在的成交量来看，这
部分房子什么时候能消化掉，是个问题。”

图片均为资料图片
据《经济观察报》


